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目的  
 
  本文件旨在匯報實施透過電子付款設施繳費安排的 3 項

規例小組委員會 ("小組委員會 ")的商議工作。  
 

 
背景  
 
2.  根據立法會參考資料摘要 (檔號：THB(T)CR 2/4651/83)
所載，目前，駕駛人士使用政府收費隧道和道路，可在人手收

費亭停車，以現金或預購的使用費代用劵繳費。此外，如車輛

擋風玻璃上已附有能感應電子收費系統的自動收費標籤，駕駛

人士可選擇不停車，以駛經自動收費亭的方式自動繳費，有關

費用會從預繳帳戶扣除。  

 
3.  為符合公眾期望和利便駕駛人士，政府當局將會在政府

收費隧道和道路的人手收費亭設置 "停車拍卡 "式電子繳費設

施，讓駕駛人士可使用非接觸式付費卡或裝置繳費 ("電子繳費方

式 ")。 2013 年 5 月，立法會財務委員會批准在 5 條政府收費

隧道 1 和兩條政府收費道路 2設置 "停車拍卡 "式電子繳費設施所

需的撥款。現有收費系統和銜接新電子繳費設施的硬件均須改

裝，有關工程業已完成，而運輸署亦已通過公開招標，批出電

子繳費設施的設計及建造合約。運輸署計劃在 2017 年年中於

城門隧道實施第一階段的 "停車拍卡 "式電子繳費，之後在第二階

                                                 
1 該 5 條隧道是香港仔隧道、海底隧道、獅子山隧道、城門隧道和將軍澳隧

道。  
2 該兩條道路是青嶼幹線和青沙公路。  
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段 (即 2017 年年底至 2018 年年初 )於其餘全部 6 條政府收費隧道

及道路實施有關繳費安排。  
 

4.  運輸署通過公開招標挑選了兩家電子繳費服務供應

商。兩家供應商均獲批 3 年合約，將分別負責處理下列 4 種電

子繳費方式的交易：八達通、Visa payWave、感應式 MasterCard
和銀聯閃付。駕駛人士將可在設有 "停車拍卡 "式電子繳費設施的

政府收費隧道和道路，以上述 4 種電子繳費方式的任何一種繳

費。  
 
該等修訂規例  
 
5.  行政長官會同行政會議訂立《2017 年行車隧道 (政府 )(修
訂 )規例》、《 2017 年青馬管制區 (使用費、費用及收費 )(修訂 )
規例》及《 2017 年青沙管制區 (使用費、費用及收費 )(修訂 )規例》

(分別為 2017 年第 34 至 36 號法律公告 )(統稱 "該等修訂規例 ")，
以分別修訂《行車隧道 (政府 )規例》(第 368A章 )、《青馬管制區

(使用費、費用及收費 )規例》 (第 498A章 )及《青沙管制區 (使用

費、費用及收費 )規例》 (第 594B章 )下與隧道費及使用費有關的

規例。該等修訂規例就透過電子繳費設施 (自動收費設施除外 )
繳費，以使用政府收費隧道 3及兩條政府收費道路，作出規定。

該等修訂規例於 2017 年 3 月 22 日提交立法會會議席上省覽，

以進行先訂立後審議的程序。  
 

6.  第 34 至 36 號法律公告將自 2017 年 6 月 2 日起實施。  
 
 
小組委員會  
 
7.  在 2017 年 3 月 17 日的內務委員會會議上，議員同意成

立小組委員會研究該等修訂規例。小組委員會的委員名單載於

附錄。  
 
8.  小組委員會由陳克勤議員擔任主席，曾舉行兩次會議，

其中一次是與政府當局舉行的會議。  
 

                                                 
3 政府收費隧道亦包括東區海底隧道。由於東區海底隧道在 2016 年 8 月政

府接收前仍屬以 "建造、營運及移交 "模式營運的隧道，因此並未包括在

2013 年 5 月提交財務委員會的建議內。運輸署計劃於不遲於 2019 年年初

在東區海底隧道設置 "停車拍卡 "式電子繳費設施。所需約 880 萬元的資本

開支已在 2014 年根據獲轉授的權力得到批准，而估計的經常開支約為每

年 740 萬元。  
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9.  為了讓小組委員會有更充裕的時間擬備向內務委員會

提交的報告，陳克勤議員原擬於 2017 年 4 月 12 日的立法會會

議上代表小組委員會動議一項議案，延展該等修訂規例的審議

期至 2017 年 5 月 10 日的立法會會議。然而，由於該項議案未

能在 2017 年 4 月 12 日的立法會會議上處理，該等修訂規例的

審議期已於該立法會會議當日屆滿。  
 
 
小組委員會的商議工作  
 
10.  小組委員會對該等修訂規例並無異議。小組委員會曾研

究使用自動收費服務對改善收費廣場交通流量的效用，以及政

府收費隧道的人手收費亭與 "快易通 "收費亭的比例。有關商議工

作的詳情載列於下文各段。  
 
使用自動收費服務  
 
11.  政府當局回應委員的查詢時表示，在 2016 年，約 46%
使用政府收費隧道和道路的駕駛人士以 "快易通 "繳費，約 54%
則在人手收費亭繳費。過去數年，駕駛人士以 "快易通 "繳費的比

率維持平穩。在人手收費亭設置電子繳費設施的目的，是為慣

常以現金繳費的駕駛人士提供多一種便捷的繳費方式。政府當

局預料，提供 "停車拍卡 "式電子繳費設施對 "快易通 "的使用情況

不會有顯著影響。  
 
12.  小組委員會詢問發卡公司或結算公司如何就使用電子

繳費設施收取交易費，例如除就每次交易向電子繳費設施使用

者收取指定的使用費外，會否收取額外費用。  
 
13.  政府當局表示，在政府收費隧道和道路使用 "停車拍卡 "
式電子繳費設施的駕駛人士，只需繳付指定的使用費。相關交

易費將視作提供 "停車拍卡 "式電子繳費設施的經常營運開支，每

年估計約為 1,670 萬元，由政府當局承擔。日後釐定收費時，將

會根據政府的既定機制把這些開支納入考慮。  
 
14.  莫乃光議員及易志明議員指出，電子繳費設施的收費機

制與 "快易通 "的收費機制有些不同，"快易通 "的使用者每月須繳

付行政費。委員認為，由於使用 "快易通 "的駕駛人士無需在收費

亭停車繳費，"快易通 "能更有效紓緩交通流量，若豁免駕駛人士

繳付相關行政費，將有更多駕駛人士使用 "快易通 "。小組委員會

詢問政府當局會否考慮統一該兩套收費機制。  
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15.  政府當局表示，使用 "快易通 "服務純粹是快易通有限公

司與其用戶之間的協議。該公司向其用戶收取相關行政費，以

維持系統營運。日後若有機會，政府當局會考慮委員的建議。  
 
16.  政府當局進一步表示，目前正研究在將軍澳—藍田隧道

設立自動收費系統的可行性，該隧道由於地理環境所限，其設

計並不包括收費廣場。若證實此做法可行，政府當局相信有關

經驗將有助在其他政府收費隧道和道路採用類似系統。一位

委員關注到，若 "快易通 "與新的自動收費系統不能兼容，這樣或

會對駕駛人士造成混淆。政府當局表示，目前仍在研究應在將

軍澳—藍田隧道採用哪種系統，因為各類自動收費系統在技術

上已趨成熟，並獲不同海外城市採用。政府當局在考慮所選用

的系統時，會採納立法會議員、專業團體及駕駛人士的意見。

政府當局向委員保證會注意系統不兼容的問題。  
 
海底隊道的 "快易通 "行車線  
 
17.  易志明議員建議，政府當局應檢討海底隊道的 "快易通 "
行車線數目及其位置。現有的 3 條 "快易通 "行車線中，左邊兩條

主要供專營巴士使用，貼有 "快易通 "標籤的所有其他車輛只可使

用餘下一條行車線，導致收費廣場出現嚴重交通擠塞。  
 
18.  政府當局表示，運輸署會定期檢討政府收費隧道和道路

的人手收費亭與 "快易通 "收費亭的比例，在過程中會考慮交通量

及其他相關因素。舉例而言，經檢討後，城門隧道一個人手收

費亭已於 2016 年 5 月改為 "快易通 "收費亭。運輸署正檢討海底

隧道的情況，並會在有需要時採取跟進行動。  
 
 
建議  
 
19.  小組委員會對該等修訂規例並無異議，並且不會提出任

何修正案。  
 
 
徵詢意見  
 
20.  謹請議員察悉小組委員會的商議工作。  
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 4 
2017 年 4 月 26 日
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實施透過電子付款設施繳費安排的  
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